
 

 
Università degli Studi di Messina 

_______________________________ 

SENATO ACCADEMICO 
    Seduta del  15.11.2012 (ore 10,00) 

* * * * * 
Sono presenti il Magnifico Rettore Prof. Francesco Tomasello, Presidente,  il Pro 

Rettore Vicario, Prof.ssa Rita De Pasquale ed i Proff. Giuseppe Bisignano, Preside della 
Facoltà di Farmacia; Vincenzo Chiofalo, Preside della Facoltà di Medicina Veterinaria; 
Vincenzo Fera, Preside della Facoltà di Lettere e Filosofia; Signorino Galvagno, Preside 
della Facoltà di Ingegneria; Giacomo Maisano, Preside della Facoltà di Scienze mm.ff.nn.; 
Giovanni Moschella, Preside della Facoltà di Economia; Antonino Pennisi, Preside della 
Facoltà di Scienze della Formazione (fino alle ore 12,20);  Emanuele Scribano, Preside 
della Facoltà di Medicina e Chirurgia; i Proff Maria Antonella Cocchiara (09), Maurizio 
Monaco (08) (dalle ore 10,15),  Giovanna Valenti (01),  rappresentanti delle aree 
scientifico-disciplinari (professori ordinari); i Proff. Giuseppe Giordano (06), Angela 
Mezzasalma (02), rappresentanti delle aree scientifico-disciplinari (professori 
associati); la Prof. Scolastica Serroni (03), rappresentante delle aree scientifico-
disciplinari (ricercatori universitari); il Dott. Fabrizio Sottile, in rappresentanza degli 
specializzandi (dalle ore 11,40); i rappresentanti degli studenti Sigg. Francesco 
Antonuccio (dalle ore 10,55 e fino alle ore 12,20), Antonio Demoro (dalle ore 10,30), 
Gabriele Laganà (dalle ore 10,30), Federica Mulè (dalle ore 10,30); il Dott. Fausto 
Gennuso, Dirigente dell’Ateneo, in sostituzione del Direttore Amministrativo, Avv. 
Giuseppe Cardile, che funge da Segretario. 

Assenti giustificati i Proff. Salvatore Berlingò, Preside della Facoltà di 
Giurisprudenza; Andrea Romano, Preside  della Facoltà di Scienze Politiche; Luigi 
Manasseri (04),  rappresentante delle aree scientifico-disciplinari (professori associati); 
Elena Caliri (05), rappresentante delle aree scientifico-disciplinari (ricercatori 
universitari). 

La seduta è valida ai sensi dell’art. 50, comma 1, dello Statuto di Autonomia 
dell’Università. 

Sono anche presenti la Sig.ra Flavia De Salvo, Responsabile del Settore Segreteria 
Senato Accademico, la Sig.ra Dionisia Vinti, Responsabile dell’Ufficio Istruzione 
delibere Segreteria Senato Accademico e la Dott.ssa Roberta Giuffrida, che coadiuvano 
nella verbalizzazione.  

Risulta, altresì, presente la Dott.ssa Maria Ordile, Responsabile dell’Area Organi 
Collegiali, servizi amministrativi e documentali. 

 
* * * * * 

I – COMUNICAZIONI DEL RETTORE 
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 Il Rettore, preliminarmente, informa che, nella riunione di ieri, è stata eletta Vice 

Presidente del Collegio dei Direttore di Dipartimento, per acclamazione unanime, la Prof.ssa 

Rosalba Larcan, unica donna tra i 21 Direttori di Dipartimento. 

Il Rettore riferisce, quindi, che, con una nota trasmessa al Direttore Amministrativo ed 

al Responsabile dell’Area Ragioneria, si è provveduto a sospendere - in considerazione della 

necessità di chiudere l’esercizio finanziario con il II assestamento di bilancio 2012 

(presumibilmente il 22/11/2012) -  l’assunzione di impegni di spesa, fatta eccezione  per le 

spese obbligatorie, finché non verrà definita la manovra di equilibrio finanziario. 

 Il Rettore, altresì, informa il Senato della lodevole iniziativa intrapresa dal Presidente 

Napolitano, il quale ha lanciato un appello al Governo, volto al ripristino del fondo nazionale 

per le Università; il Capo dello Stato ha invocato, nel suo intervento agli Stati Generali della 

Culturali, il coraggio di tagli non lineari sul patrimonio della ricerca e meno spazio alla 

burocrazia. 

 Nella “legge di stabilità”, continua il Rettore, per le Università sono previsti tagli per 

500 milioni di euro e anche l’ipotesi dell’aumento dell’orario di lavoro per gli insegnanti nelle 

scuole, da 18 a 24 ore, contestata dai sindacati. 

  Ieri, prosegue il Rettore, sul quotidiano l’Unità, è stata pubblicata una lettera del 

Presidente della CRUI, Prof. Mancini. 

 Nella nota, il Presidente Mancini, evidenzia che “in Europa si spende mediamente il 2,1 

del Pil in ricerca (il 2,2 in Francia, il 2,8 in Germania)” mentre “le risorse per ricerca e 

sviluppo in Italia sono appena l’1,26% del Pil, la metà della media europea.” 

Il Rettore fa presente che, quattro-cinque anni fa, il fondo per le Università ai assestava 

a 7 miliardi e mezzo; dai 7 miliardi del 2012, con la decurtazione prevista, si arriverà a 6,5 

miliardi, con un calo del 6% rispetto al 2012 e del ben -13% rispetto al 2009. 

Il FFO, afferma il Rettore, servirà appena per pagare gli stipendi, infatti, le spese 

stipendiali saranno pari al 95% dei trasferimenti del fondo assegnato, con conseguenze 

facilmente immaginabili. 

Il Rettore sottolinea che, in questi anni, c’è stata una decurtazione di personale, non un 

aumento. 
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L’unico reclutamento effettuato, è stato quello relativo ai ricercatori a tempo 

determinato; sono stati banditi 111 posti di RTD, 57 a carico del bilancio, 37 finanziati 

dall’esterno al 100%, 17 finanziati al 50%. 

Anche in un territorio “povero” di imprese come il nostro, rileva il Rettore, si possono 

ottenere finanziamenti esterni: fa presente di avere espresso complimenti alla comunità 

dell’Università di Messina, che si è attivata per trovare finanziamenti esterni, riuscendo, così,  

a vincere la “scommessa”. 

Fa ingresso in aula il Prof. Monaco, ore 10,15. 

Purtroppo, continua il Rettore, siano tra gli Atenei che hanno superato l’80% 

relativamente alle spese del personale, poiché nel numeratore FFO entrano anche le tasse 

universitarie. Se avessimo aumentato le tasse, come hanno fatto altri Atenei, la percentuale 

sarebbe stata diversa.  

Questa scelta, evidenzia il Rettore, non potrà essere sostenuta anche nel 2013; a tale 

scopo è stata rinnovata la Commissione tasse con l’input, secondo criteri di equità sociale, di 

aumentare il getto contributivo e ridurre il rimborso delle tasse. Al momento con la voto di 

laurea di 105 si ha diritto al rimborso. 

Il Preside Fera chiede quali esiti abbiano avuto i controlli fiscali. 

Il Rettore risponde che, domani, si terrà una riunione con i vari attori, per fare il punto 

della situazione: i recuperi che stanno avvenendo sul alcuni segmenti, si estenderanno a tutti. 

Domani, riferisce ancora il Rettore,  il Direttore generale dovrebbe firmare il contratto. 

Sottolinea che, in 26 anni di Senato, è la prima volta che un Direttore Amministrativo lascia 

l’incarico con il sorriso sulle labbra, clima evidenziato anche in una lettera di ringraziamento, 

trasmessa dall’Avv. Cardile.  

Il Rettore fa presente, altresì, che il Rettore Lagalla ha chiesto uno scambio consensuale 

di due studenti, ammessi al corso di laurea in medicina, tra Palermo e Messina. 

Il Rettore, infine, riferisce di essere stato invitato alla cerimonia per la proclamazione 

del Presidente della Regione Siciliana. 

Non potendo partecipare all’importante evento, il Rettore riferisce di aver scritto una 

lettera all’on. Rosario Crocetta. 

 

 


